

# Rousseau Arthur, parcours de captivité<sup>1</sup>

Hervé Arson  
Version 1  
2 novembre 2023

## *État civil*

Arthur Alphonse Élie Rousseau était né le 6 août 1914 à Forest-sur-Marque, canton de Lannoy (Nord). Il était le fils d'Élie Joseph Rousseau et d'Odile Marie Nys son épouse. Il était célibataire.

Il était domicilié à Forest-sur-Marque, au 115 rue Principale. Il exerçait le métier de teinturier.

## *Situation militaire*

Il a été recruté à Lille (Nord), matricule 5688. À la mobilisation, il rejoint à Giraumont (Meurthe-et-Moselle) le 27<sup>ème</sup> Régiment d'Artillerie Divisionnaire en tant que soldat de 2<sup>ème</sup> classe. Ce régiment était constitué de trois groupes de canons de 75 modèle 1897 hippomobiles.

La batterie du régiment est remplacée en mars 1940 par huit canons de 47 modèle 1937. En mai 1940, lors de la bataille de France, le régiment est affecté au front de Lorraine. Il se replie à partir du 15 juin. Il est entièrement capturé à l'armistice, le 22 juin.

## *Capture et internement dans un Stalag en Allemagne*

Arthur Rousseau a été capturé le 23 juin 1940 à Toul (Meurthe-et-Moselle). Les soldats captifs sont dirigés vers le camp de Saint-Mihiel<sup>2</sup> dans la Meuse. Puis il est dirigé vers Thorn (Torun en Pologne aujourd'hui). Il est immatriculé XX A 21 355<sup>3</sup>.

Le 17 juillet 1940, il est transféré à Gotenhafen (Gdynia aujourd'hui en Pologne), dépendant du Stalag XX B<sup>4</sup>. Ce lieu de détention était un navire, le Gravenstein, amarré dans un port proche de Dantzig (Gdansk actuellement en Pologne).

## *Évasion*

Il s'évade le 28 février 1942 au matin. Il est repris le 15 mars à Aix-la-Chapelle.

Bien qu'il n'ait pas été un évadé récidiviste, Arthur Rousseau est quand même tombé sous le coup de la consigne diffusée en mars 1942 par le Commandement Suprême de la Wehrmacht : il est condamné à la déportation vers le Gouvernement Général de Pologne.

## *Internement au Stalag 325*

Il est arrivé à Rawa-Ruska par le premier convoi du 13 avril 1942.

Il a ensuite été affecté au kommando de travail de Zwierzyniec. Les prisonniers sont contraints à un travail pénible de terrassement pour réaliser une route. Il s'évade dans la nuit du 12 au 13 août par souterrain, à l'occasion de l'évasion massive de 93 prisonniers, par tunnel.

Repris, il est ramené au Stalag 325, au camp central. Le camp de Rawa-Ruska a été évacué définitivement à la fin du mois de janvier 1943.

---

1 Fiche de suivi de captivité. Dossier statut AC 21 P 667 047. Attestations.

2 Liste 60 851 du Frontstalag 241 du 17 juillet 1940.

3 Liste RF 35 727.

4 Meldung 73 du Stalag XX B.

## *Renvoi dans les Stalags d'Allemagne*

Le 21 janvier 1943, il a été renvoyé au Stalag II B , à Hammerstein-Czarne (Schlochau-Czlu-chow actuellement en Pologne). Enfin, il est encore transféré au Stalag IV B à Mühlberg sur Elbe, en Saxe.

## *Libération et rapatriement*

Il est libéré par les troupes soviétiques le 10 mai 1945. Il est rapatrié le 1<sup>er</sup> juin 1945 par le Centre de Longuyon<sup>5</sup>. Il est démobilisé par le Centre de Lille le 30 juin 1945.

Il demande le titre Interné Résistant le 13 juin 1966. Le titre lui est attribué le 1<sup>er</sup> avril 1970 (carte n° 1202 29191). La période d'internement prise en compte s'étend du 30 avril au 24 décembre 1942.

Il est décédé le 18 septembre 2000 à Roubaix (Nord).